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50万平米园区没有一个个人 垃圾桶 怎么做到的？
每个人守好自己的责，站好自己的岗，自己麻烦一点，不给 别人添麻烦

纸篓都没了，成本也降了
商务办公楼的垃圾分类工作主要责

任人是物业，但要执行，需要所有的租户
配合。记者在调查中也发现，一些物业的
说法就是“租户不配合，我有心无力”。

这样的情况在位于长宁的上海虹桥
临空经济园区也曾发生过。临空园区一
期和二期有100家企业。2018年7月，这
里开始试点实行垃圾分类。“当时的压力
的确比较大。”负责园区物业的瑞创物业
园区经理浦智康表示。

在临空园区的百秋公司，记者看到，
可以容纳几百号人的大办公室里，一个垃
圾桶都没有。进到每层楼的茶水间，能看
到3个标准化分类垃圾桶。浦智康告诉
记者，如今，50万平方米园区，所有办公楼
内个人工位垃圾桶全部被撤。个人垃圾
都集中投放在每个楼层固定地点的分类
垃圾桶内。

“最初撤桶，的确很难。白领不情愿，
企业也不愿意，觉得劳民伤财兴师动众。”
浦智康告诉记者，刚上来三四个月，每天
要跟企业沟通。“曾经有家企业为了撤桶
的事，跟我搞了4个月，就是不想撤。后
来我帮他们算了本细账，试了一个月，企
业开心得不得了，因为成本下去了。”

这个账很简单，一个大型企业，1000个
人，就需要1000个垃圾桶，每天有不止1000
个垃圾袋被消耗，撤桶后，这些物耗都节约
下来了。现在，随着办公楼不提倡使用一次
性物品，又节省了一部分办公经费。

到现在，很多企业都将垃圾分类写进
了员工手册。

制定个性方案，也有人性措施
“撤桶”的举动似乎很强硬，但有些

举措又很人性化。比如收集垃圾的时
间。

“我们园区里每家企业实际情况都不
一样，像百秋是个电商企业，人家办公楼
朝九晚五比较多，但他们上班就是24小
时，人员流动性也很大。”

园区有5个集中的垃圾箱房，都设在
地下停车库里。每天会有固定的时间收
集垃圾。“有上门收的，有自己送的，根据
不同企业我们共有8种流程。垃圾房在
地下车库，出于安全考虑，我们前期都踩
好点画好线路图，告诉每家企业怎么安全
抵达垃圾房。”

工作日周一到周五，每天两次开放垃
圾房接收垃圾。“午饭后，1 点开放到 2
点。3点半再开放一次，是考虑到白领员
工喜欢吃下午茶，又会产生部分湿垃圾。”
浦智康说，而对于像百秋这样24小时有
人的企业，就会在晚上6点再开放一次垃
圾房。

在百秋所在的办公楼地下垃圾箱房，
记者看到，所有分类的制度、标准、职责都
贴在墙上。大门上贴着垃圾房开放时间，
还有两个电话，分别是工作日和非工作时
间的负责人手机。

“周六周日照道理我们是可以不收
垃圾的，环卫也不会过来收，但考虑到
白领加班比较多，所以我们公布了电
话，有人加班产生垃圾，打个电话过
来，我们的员工会上门收集。”浦智康
介绍说。

>>成效

垃圾减量了一半
好习惯带回了家

每天早上10点，浦智康雷打不动，会

在自己所在的50人工作群中，通过现场

照片检查各垃圾房清洁情况。

他告诉记者，原先园区每天要产生

44桶垃圾，现在通过垃圾分类减量到了

20多桶，减少了一半。白领青年从刚开

始的不接受，嫌烦，到现在每个人都非常

自觉，“配合度简直颠覆你的眼睛。”而作

为这份信任的“回报”，这些辛苦分类出

来的垃圾最终流向何处，他们也会认真

汇总，大方告知。

在百秋工作的Vida告诉记者，“平时

喝个饮料都要分开倒掉，倒个垃圾要从这

头跑到那头，觉得浪费时间，影响工作效

率。”但后来慢慢开始做了，她会想起自己

的“初心”，“这会让自己觉得我所在的社会

文明程度也是很高的。”

Vida所在的小区刚刚开始签订垃圾

分类协议，因为有了在公司的经验，她明

显比别人更能适应。“把在办公室养成的

习惯带回去，也可以把家里人、小区居民

也带动起来。”她说。

对于租户
更加人性化，解决后顾之忧

[记者手记]

互相信任
守土有责

“如果能让社会受益，给

子孙造福，为什么我们不能稍

微麻烦自己一点，而不给别人

带来麻烦呢？”采访中，在百秋

IT事业部工作的白领青年马天

鹏说的这句话让人印象深刻。

从公司要求，到如今的自发行动，

日常关注，他说这是一种自然而

然的转变，过程花费了几个月而

已。

而在老物业人浦智康看来，自

己和同事花了一年时间摸索出来的

厚厚一本垃圾分类方案，如今能成

为很多园区的范本，是他花了心思的

成果，也是件让自己骄傲的事。他

说，白领们自觉分类，是对他们工作的

信任。而作为这份信任的“回报”，这

些辛苦分类出来的垃圾最终流向何处，

他们也会认真汇总，大方告知。

垃圾分类这件事，说起来难，真做

起来，却也不难。每个人守好自己的

责，站好自己的岗，自己麻烦一点，不给

别人添麻烦，信任对方，回报信任，或许

这事就能成。

>>成效

乱扔少了
分拣缩短了一半时间
“其实越年轻的人应该环保意识更

强，主要是不知道怎么分。”曹斌说，所

以一开始也要给大家一个接受的过程，

“要更人性化。”

比如上门协助租户规划适合办公室

格局的分类方式，准备不同尺寸的分类

垃圾桶免费送给租户。除了每个楼层的

分类垃圾桶配置外，同时也接受租户电

话通知上门收取回收类及危害类垃圾，

对于配合较好的租户，还可以利用大楼

的平台为企业宣传。

成效也很明显。“现在很多宣讲活

动，在客户群里一发出来，就会有人积极

报名来参加。之前垃圾桶边有人时，会

按照要求扔，没人时可能就会乱扔，现在

就好多了。”

曹斌告诉记者，目前大楼每天会

产生23桶干垃圾，3桶湿垃圾。而大

楼保洁人员的分拣时间如今明显

缩短，从两三个小时缩短到只有

一半时间。“这就是每个人都做到

干湿分开的成效。”

还有不少企业积极

配合，甚至有公司将

分类绩效列入员工考

核项目中。“的确很多

人的生活观念发生了

改变。”

宏汇广场开展垃圾分类活动。 本版摄影 青年报记者 刘晶晶

破局


